
连订两次劳动合同后
是否签无固定期合同
职工说了算

提问者 苏江成 回答者 王伟娜

■有问必答

提问： 本报读者 苏江成
回答： 市兰台律师事务所律师 王伟娜

□本报记者 王香阑

不计个人得失
面对荣誉却选择退让

连莲： 两年前， 王雪梅老师
接任电大招办主任职务， 巨大的
招生压力压在她的肩头， 每到招
生季， 她都吃不下饭睡不好觉，
好几次一边输液一边工作。 她不
厌其烦地跟各种人沟通， 往往一
天下来， 嗓子哑了， 头也晕了。

王老师虽已年近退休， 但她
善于接受新事物， 鼓励我们开拓
创新 ， 不仅使招生人数稳中有
升， 也使工作效率大大提高。

即便身体接近透支， 她还不
忘关怀年轻同事， 提醒我们多喝
水， 保重身体。 无论寒暑， 她加
班加点， 从不计较个人得失， 总
是想自己多做一点， 好让我们多

些时间照顾家里、 陪陪孩子。 在
她的带领下， 我们成为团结互助
的兄弟姐妹， 工作氛围特别好。
面对成绩， 王老师一如既往把自
己隐藏， 把他人、 团队放在最前
面， 她的胸怀和品德一直激励着
我前进。

3年里每天中午
坚守岗位不离开

刘阿杨： 王蕾老师感动我的
是两个字： 坚持！ 自从我2011年
来到办公室， 3年里几乎每天中
午， 她都在办公室坚守岗位， 从
不离开， 以免有老师过来盖章或
者办事找不到人。 寒来暑往， 她
从没出去闲逛， 有她在， 办事的
人都满意而归。

这是一个很小的细节， 也很

容易被人们忽视， 但它积累的作
用是不可估量的。 我今后也要从
细节做起 ， 照顾好每位退休老
师， 对每笔报销费用计算精准，
配合各部门协调用车， 对来办事
的老师热情服务 ， 争取早日入
党， 使自己也能成为一面旗帜！

下课后仍不走
留下为残疾学生答疑

张颀： 今年9月， 招生办承
接了为残疾人扫盲授课的任务。
老师们没有接触过文盲残疾人群
体， 教起来自然比普通学生更费
力， 我很担心会没有老师愿意接
手。

没想到， 王伟老师主动找到
我报名， 让项目有了一个很好的
开局。 随后， 张莉、 耿倩和高海

鸥三位同事陆续加入队伍， 学校
“残疾人扫盲小队 ” 正式上岗 。
项目持续近两年， 考虑到残疾学
生的体力因素， 我们每周只上一
次课， 每次一个半小时， 但实际
上， 每次课基本都要上两个多小
时， 学生才会放老师走， 多出的
时间都是无偿的。

11月13日， 学校收到一封给
王伟老师的信， 写信人是住在龙
潭街道的精神病学生。 他在信中
写， “我经常给王老师打电话谈
心， 她始终耐心倾听， 就像电影
里的苗苗老师， 笑容特别甜， 对
学生特别好。” 老师们给残疾学
生带来的不仅有知识， 更有温暖
和力量。

王伟对工作主动承担、 认真
负责， 对学员细心关怀， 这种无
条件的爱， 我觉得就是师德。

说起继续教育， 不少人想到的可能会是“混个文凭”， 这里的老师也是敷衍了事， 但是当记者走进东城区职业大学， 并聆听这里教师的一
段对话后才发觉， 从事继续教育工作的教师其实付出的一点都不少， 他们不仅自身业务素质过硬， 更怀有一颗诲人不倦的仁爱之心， 下面就
让我们听听他们都说了些什么———

【边聊边论】

被访者 李洋/记者 余翠平

□本报记者 任洁

【聊吧】11专题２０14年 12月 24日·星期三│本版编辑 张晶│美术编辑 王巍│校对李亚楠│E—mail:ldwbtxy@126.com │本版热线电话：63523314 63581010

当好职大教师并不是件容易的事
张 颀： 东城区职业大学教师

区工会怎样搞好
职工文化服务？

苏江成： 10年前， 我入职到
北京一家商贸公司工作。 从2008
年起 ， 单位与我签订了劳动合
同， 刚开始是每年签一次 ， 后
来是两年签一回。 到2015年3月
31日， 我的劳动合同就期满了，
请问， 这一次我能要求公司跟
我 签 订 无 固 定 期 限 的 劳 动 合
同吗？

王伟娜 ： 根据 《劳动合同

法》 第14条规定， 可签订无固定
期限劳动合同的情形主要包括如
下三种： 约定订立、 视为订立和
法定订立。

从您介绍的情况来看 ， 您
在 商 贸 公 司 已 连 续 工 作 满 10
年 ， 且连续订立 2次以上固定
期限的劳动合同 ， 如果您没有
《劳动合同法》 第39条和第40条
第1项、 第2项规定的严重违纪、
经过培训或者调整工作岗位仍

不能胜任工作 、 处于医疗期等
情形的， 到2015年3月31日劳动
合同就期满时， 完全有权利主张
与单位订立无固定期限的劳动合
同。

不过， 这里我需要特别说明
一下， 单位与劳动者在连续订立
两次固定期限的劳动合同后， 是
否订立无固定期限劳动合同， 完
全取决于劳动者， 单位没有选择
权。

根据法律规定， 如果您选择
与单位签署无固定期限劳动合
同， 单位应当续订； 若您选择签
署了固定期限劳动合同， 但以后
又以单位应签订无固定期限劳动
合同而未签为由提起劳动仲裁，
仲裁委会根据 《北京市高级人民
法院、 北京市劳动争议仲裁委员
会关于劳动争议案件法律适用问
题研讨会会议纪要 （二）》 的精
神予以驳回。

连 莲： 东城区职业大学教师刘阿杨： 东城区职业大学教师

近年来， 围绕着职工的学习
提高和休闲娱乐， 丰台区总工会
进行了一系列探索和努力， 他们
都为职工提供了哪些文化服务？
就此， 记者采访了丰台区总工会
副主席李洋。

记者 ： 据我了解 ， 五年来 ，
丰台区总工会加强组织领导， 精
心筹划、 认真推进， 先后完成了
1.9万人次的通用能力培训 ， 取
得了显著效果， 请您详细介绍一
下？

李洋： 是的。 在2010和2011
年两年时间内， 丰台区总工会与
区社区办联手， 根据丰台社区办
“用两年时间对全区社区干部
全部轮训一遍” 的思路， 以直属
企事业单位参加为主来开展 。
2013和2014年， 我们又联手市总
工会职工大学， 使丰台区广 大
职工享受到了最优质的课程和
师 资 ， 同时 ， 市总工会职工大
学还为我区职工提供了学习超市
体验、 公益大讲堂、 岗位练兵等
多种形式的服务， 还开创了更适
合企业职工的1N+3X的培训模
式。

为了满足不同企业、 不同人
员、 不同工种的需求， 丰台区总
工会加大投入资金， 全力支持企
业 搞 培 训 ， 其 中 ， 通 识 课 程
（N） 的学费和书费全部由区总
工会承担， 并负责联系老师， 组
织 考 试 。 企 业 自 主 开 发 课 程
（X） 由企业自行安排培训和考
试， 并按照每人30元的标准给予
企业补助， 全区共投入35万元用
于通用能力的培训。

点评： 区总工会通过加强工
会工作者的培训， 探索了工会工
作者接受继续教育， 进行终身学
习的一种新模式。

记者： 丰台区总工会是如何
推进职工文化活动的？

李洋 ： 区职工 “五月的鲜
花 ” 群众歌咏活动每年举办一
届， 每年根据不同的主题， 确定
不同形式： 2010年以 “我的丰台
我的家” 为主题， 开展比赛和汇
演； 2011年建党九十周年开展以
“唱红歌、 颂党恩、 促发展” 为
主题 ， 每单位100人 ， 3000人的
红歌会； 2012年， 以 “伟大劳动
者 建功新丰台 ” 为主题 ， 开展
比赛和汇演外， 还深入企业、 车
间、 社区、 学校巡回慰问演出；
2013年还以 “劳动创造幸福 建
设美丽丰台” 为主题开展比赛和
汇演。

五年来 ， 通过 “五月的鲜
花” 文艺汇演， 带动了基层工会
文化活动的开展， 据统计， 全区
各级工会组织各类演出500多场，
参与职工达到40万人次。

点评： 职工文化是社会文化
的重要组成部分， 以文化的力量
促进职工发展和企业和谐也是工
会工作的传统和优势。


